

CUAR T A PART E : EJERCICIO DE SIMULACION.

(CUARTA PARTE) - EJERCICIO DE SITUACION

I. ANTECEDENTES DE "EL PLAN" , Estado de ESMERALDA

1. Información básica de "El Plan" (1)

Esmeralda , Esta situado al Norte de Sud-América, limitado por cinco países y dos océanos. Es un país montañoso con extensas llanuras y selvas. Su clima tropical y su riqueza se basa en la explotación de diversos productos. La extensión de su territorio es de 21.245 Km^2 , el idioma que se habla es el español.

El Plan , es uno de los Departamentos más importantes de Esmeralda. Esta situado al Occidente del país, teniendo como límites cuatro Departamentos y el Océano.

- a. Superficie 21.245 Km^2 , que representa % del Territorio
- b. División Política: Esta constituido por 42 municipios. Su capital es "La Sultana" con 1300.000 habitantes, y el gobernador es elegido por el Presidente de la República.
- c. Población: El último censo realizado en 1979 , señalaba que el Plan tiene una población de $2.300.000$ con una densidad de habitantes por Km^2 , el % de la población se encuentra entre 0 a 19 años, el % entre 20 y 59 años.
- d. Educación:
- e. Economía:

f. Tipo de Construcción:

g. Sanearniento ambiental:

h. Sistemas de comunicación.

i. Sistema de atención de salud. En Esmeralda existen tres subsectores de salud: el Público, el Seguro Social, y el Privado. En El Plan, el subsector estatal está dirigido por el Jefe Seccional de Salud, quien está establecido en la Capital "La Sultana". Existen servicios del Seguro Social, para un porcentaje reducido de empleados. El Plan está dividido en 5 áreas programáticas. El área programática No. 1 comprende la ciudad La Sultana y 3 municipios, abarcando al 37.3% de la población.

Morbilidad

Mortalidad

La mortalidad general por 1,000 habitantes (3.1), la mortalidad en menores de 1 año por 1,000 nacidos vivos (56.8) y el porcentaje de muertes en menores de 5 años (39.2) son mayores en El Plan que en Esmeralda. Igualmente, el porcentaje de muertes sin asistencia médica es más alto en El Plan (22.9) que en el resto de otros estados.

Estado Nutricional

En una encuesta realizada en todo el Territorio de El Plan, en la población escolar comprendida entre 7-14 años se encontraron los siguientes resultados:

Estructura de los servicios de Salud

Las atenciones de salud en El Plan son prestadas por el subsector público aproximadamente en más del 90%. Solamente existen 200 camas generales pertenecientes al subsector privado, ubicadas en La Sultana, e instaladas en instituciones catalogadas como clínicas. Una colonia psiquiátrica que alberga alrededor de 500 pacientes, casi en su totalidad crónicos, queda a 4 horas de la Sultana.

Cada una de las cinco áreas programáticas cuenta con un centro de atención médica, más o menos desarrollado, según las demandas de La Sultana, incluye al Hospital Regional - con 272 camas y que funciona con un alto grado de complejidad. Es el único servicio que corresponde al tercer nivel de atención. En total El Plan cuenta con 880 camas.

Cobertura

Durante el año anterior se atendieron 1.165.085 pacientes de primera consulta. El área programática 1 registra el 34,50% de las consultas, el área 2, 14,92%; el área 3, - 33.40%; el área 4, 9.86%; y el área 5; 7,52%.

Recursos Humanos

Abarcan todas las ocupaciones del equipo de salud.

j. Desastres Naturales y Programación de la emergencia

Tipo de desastres más frecuentes: Inundaciones, movimientos sísmicos (temblores)

Historia de desastres naturales:

<u>Año</u>	<u>Desastre Natural</u>	<u>Muertes</u>	<u>Daños</u>
1875	Terremoto	1.650	extensos
1895	Temblor		mínimo
1906	Terremoto	4.675	extensos
1910	Temblor		
1911	Temblor		mínimos
1946	Inundaciones		
1954	Temblor		
1960	Temblor		
1971	Inundaciones		
1972	Sequía		Moderados
1976	Inundaciones		
1977	Temblor		mínimos
1973	Sequía e inundación		mínimos
1979	Temblor y terremoto	490	Extensos
1980	Inundaciones		Moderados
1981			

- Planificación de actividades pre-desastres
Insipientes

- Agencias voluntarias que operan en el país:

Defensa Civil, PAC, Cruz Roja, Rotary Club, Los Leones, -
Quiguanes, solidaridad.

2. Escenario del Desastre

A raíz de los últimos temblores que se venían sucediendo, el Gobernador de El Plan se dirigió a la Capital de Esmeraldas a fin de sostener una entrevista con el Presidente de la República. Al mismo tiempo, el Ministro de Salud Pública y el Director General de la D.C., quienes se encontraban de gira de inspección por los diferentes Departamentos, se dirigieron a El Valle a fin de organizar un Plan de Emergencia para desastres naturales y organizar el COER por las posibles eventualidades que pudieran ocurrir.

Durante la última parte de la semana del 16 de agosto de 1981, El Plan había sufrido una serie de temblores, sobre todo en la zona de Duenavista y Dario, y con menor intensidad en Numancia. Estas áreas corresponden a la Zona Occidental. Los temblores fueron registrados por dos estaciones sismológicas y reportadas al gobierno. Una situación similar ocurrió en 1966 y 1979, cuando en un período de dos semanas se reportaron varios temblores menores.

El 25 de Julio el Gobernador conjuntamente con el Coordinador Regional de D.C. y Jefe Seccional de Salud acordaron iniciar la ejecución de un plan de emergencia y decidieron desarrollarlo en El Plan. Con dicho motivo, se reestructuró el Comité Regional de Emergencia para los Desastres Naturales, que asumiría funciones a partir de la semana siguiente. Se decidió que las siguientes personas conformarían el Comité:

- Gobernador o su representante.
- Coordinador Regional de la D/Civil (como Coordinador
- Comandante de la ~~GUARNICION~~
- Comandante Dpto de Policía Nacional o su representante.
- Jefe Seccional de Salud o su representante.
- Director del Hospital Regional
- Director Seccional ICBF o su representante.
- Secretario de Obras Públicas.
- Jefe Seccional de Saneamiento Ambiental
- Comandante Cuerpo de Bomberos.
- Jefe Seccional del Idema
- Representante de la Cruz Roja.

- II. DESCRIPCION DE ROLES (2)

Gobernador

Es nativo de El Plan, y desarrolló aquí toda su carrera política. En esta oportunidad tiene en sus manos todos los recursos disponibles.

Es doctor en Ciencias Económicas, formado en Estado Unidos, en una de sus mejores Universidades. Pertenece al círculo íntimo del Presidente de la República, y su posición económica es de clase alta.

Ministro de Salud (2)

El Ministro de Salud pública de Esmeralda es responsable de todos los programas de salud Pública del país. Por otra parte es el encargado de estructurar y planificar el presupuesto de salud del país, estableciendo sus alternativas y prioridades.

Su especialidad es la cirugía cardiovascular y su prestigio proviene de ese campo. Es del mismo partido político que el Presidente. Fue llamado desde Estados Unidos, donde se encontraba trabajando en uno de los institutos de más prestigio en la especialidad. Sus dos prioridades son :

- a. Desarrollar un sistema integrado de salud.
- b. Desarrollar un Instituto modelo en Latinoamérica de cirugía cardiovascular.

De acuerdo con la prioridad que el Gobierno ha otorgado al sector Salud, comenzó a recorrer el país, para recoger inquietudes. Pertenece al círculo de amistades del Jefe del Partido Político que se encuentra en el poder. Su jefe directo es el Presidente de la República.

Jefe Seccional de Salud (2)

Es el responsable de todo el sector salud y de la planificación, - coordinación e implementación de los Programas de Salud de El Plan. Responde directamente a las órdenes del Gobernador. Su objetivo es reorganizar el sector público, y poner énfasis en la atención primaria de la salud

-y la extensión de la cobertura, siendo ferviente defensor de la Declaración de Alma-Ata (OMS). Es médico especializado en salud pública, habiendo realizado el curso de salud pública en la escuela de la capital del país.

Director Seccional Instituto Colombiano de Bienestar Familiar

Es el responsable de los programas de Bienestar Social de El Plan. La dirección depende del Gobernador, y entre sus programas se encuentra lo referente a vivienda, alimentación, recreación, hogares de ancianos, deportes, etc.

Director del Hospital Regional (2)

El Director del Hospital Regional es el encargado de la dirección, administración y planificación del Hospital Regional y su área programática. En dicha área se encuentra la unidad de atención y los centros materno-infantiles. El Hospital en estos momentos tiene falta de presupuesto y cierta obsolescencia en la planta física. El área de consultas externas es insuficiente, lo mismo que el sector materno infantil.

El Director del Hospital ha sido por muchos años funcionario del Ministerio de Salud. Es correcto, de pensamiento estructurado y estricto en cuanto a la disciplina dentro del hospital.

Secretario de Obras Públicas y Comunicación (2)

Esta Secretaría depende directamente del Gobernador de El Plan. El Secretario es el encargado de todo lo referente a la construcción de edificios y casas, sistema cloacal, distribución y depósito de agua, mantenimiento de caminos y autopistas, sistemas de comunicación, mantenimiento de usinas, producción de energía eléctrica.

Sus objetivos actuales son : desarrollar regulaciones sobre construcciones antisísmicas, renovación del sistema de distribución de depósito de agua y riesgo, modernizar el sistema de recolección y eliminación de desperdicios. Tiene un programa a largo plazo para desarrollo de viviendas de bajo costo para sectores populares.

Epidemiólogo Regional (2)

Depende directamente del Jefe Seccional de Salud. Su función es la de mantener y organizar el registro de enfermedades transmisibles y no transmisibles; encargado de mantener el sistema de vigilancia epidemiológica; estudio y control de casos; investigación en terreno de denuncias de enfermedades transmisibles; recomendar y planificar las acciones a seguir en lo referente a prevención. Asesorar a los diferentes niveles de la Comisionaduría de Salud. Responsable del Programa Ampliado de Inmunizaciones de la región. Mantiene contactos directos con el Programa Ampliado de Inmunizaciones de la OPS.

Jefe de Saneamiento Ambiental (2)

Depende directamente del comisionado de salud e interviene en los programas de prevención o ataque contra vectores de ciertas enfermedades como : Mal de Chagas, Malaria, Fiebre amarilla etc. En estos momentos - sus programas más importantes son los 2 primeros, pero en general no recibe mucho apoyo por parte del Gobierno. Trabajo en íntima relación con el epidemiólogo regional, y de tanto en tanto con el Secretario de Obras Públicas. Supervisa directamente el trabajo en terreno. Cuenta con su oficina con 20 obreros y dos transportes. No se le conoce filiación política, aunque por su extracción y trabajo, siempre defiende a los más necesitados.

yacían en el suelo. Las personas trataban de remover escombros.

Decidió continuar, pues su ayuda a ese lugar sería inútil. Mientras llegaba al edificio de la Gobernación, se impresionó ante la destrucción de un edificio de 3 pisos y de automóviles retorcidos en el miedo.

Por otra parte parecía como que toda la población de Sultana estaba en la calle. No solo sintió miedo, sino impotencia. Llegó a las 6 de la mañana.

Acomodó su familia en la Gobernación y se dirigió al COE.

Director Seccional de Salud (3)

Luego de una reunión social en la casa del Gobernador, se dirigió a la Jefatura Seccional de Salud a terminar unos papeles que necesitaba para el día anterior. El 17 de septiembre, durante casi todo el día habían trabajado con el Director Seccional de la Defensa Civil y el Gobernador sobre distintos programas de salud para el Plan. Sobre todo se había dado énfasis en la reorganización del Comité de Emergencia para Desastres Naturales y la necesidad de un programa para dichos desastres. Se habían elegido a las personas, quienes asumirían sus responsabilidades la semana siguiente. Este era uno de los problemas que le había preocupado por cierto tiempo, pero nunca había tenido ni el apoyo, ni la oportunidad para desarrollar sus ideas.

Estaba tratando de volcar todas sus ideas en el papel, cuando repentinamente se sintió arrojado de la silla, dándose un fuerte golpe en el hombro. Al levantarse, sin saber que ocurría se percató que había sido un temblor. La radio dió noticias sobre la intensidad del mismo. Sintió un gran miedo, y la premonición de que esto se iba a convertir en algo mayor.

Su esposa estaba sola, por lo que decidió urgentemente regresar a su hogar.

En su domicilio lo esperaba su señora y su hermano, ambos comentando sobre el temblor. Decidió llevar a su esposa y hermanos a la casa de unos parientes y regresar a la Jefatura de Salud. Seguía pensando que se produciría un terremoto.

Mientras se encontraba trabajando, comenzó nuevamente a temblar el --

III. EXPERIENCIAS PERSONALES EN EL TERREMOTO (3)

Gobernador de El Plan

Había llegado el día 15 de Agosto y ambos conjuntamente con el Jefe de Salud, y Coordinador Regional de Defensa Civil llegaron a un acuerdo - para formar un Comité de Emergencia para Desastres Naturales, y para - desarrollar un programa sobre el tema. También se llegó a un acuerdo - sobre los recursos necesarios. La noche del 14 de septiembre realizó - una reunión social en su casa a la que concirrió el Ministro y el Di - rector General de la Defensa Civil. Luego de finalizada la reunión se acostó. Antes de dormirse y mientras repasaba unos papeles sintió unos temblores. Ya estaba acostumbrado a los mismos, sin embargo, se inquietó. A las tres horas un fuerte temblor lo sacudió. Inmediatamente se dió - cuenta que era un terremoto. Su casa estaba en las afueras de la ciudad. Su señora inmediatamente se dirigió a la habitación de sus hijos, que se encontraba sobresaltados. Los dormitorios estaban ubicados en el piso superior. Bajaron a la sala, mientras el terremoto seguía. La luz se ha - bía cortado, el telefono no funcionaba. Se oían ruidos de vidrios rotos. En un momento dado, rodaron por el suelo. El hombre de la guardia que - tenía asignado, entró precipitadamente, diciéndole que estaban en medio de un terremoto. Todos se pusieron debajo de la mesa, esperando lo peor. Caían pedazos de techo, y su gran lámpara de cristal se desplomó en me - dio de un ruido infernal. Cuando el terremoto paró recibió comunicación del Director seccional de la Defensa Civil y acordaron reunir el Comité Regional de Emergencia a las 8:00 horas en el COE. Decidieron irse a - la Gobernación, ya que el lugar estaba apartado y solicitario, sin segu - ridad para su familia. Cuando salió, vió que las paredes de su casa es - taban quebradas y la mitad de su techo destrozado, habían árboles caí - dos en varios lados. En camino a la Gobernación, y mientras ingresaba a la ciudad, apreciaron una total oscuridad, cortada por algunas llamas - de incendio. A medida que se acercaba, comenzó a oír sirenas, el chofer manejaba con mucho cuidado pues el tránsito estaba enloquecido, la gen - te se atropellaba en la calle corriendo despavorida. Repentinamente se - sucedió otro temblor. Al pasar por el sector más pobre de la ciudad, - observó que las casas estaban totalmente destruidas, números cuerpos -

Jefe de Saneamiento Ambiental (3)

Ese día había llegado a su casa bastante cansado. Había discutido, durante todo el día la necesidad de desarrollar programas verticales u horizontales. Una visita en terreno sobre la fumigación que se estaba realizando para combatir los vectores de la enfermedad de Chagas. Luego 2 clases en la escuela de Administración, donde hubo una discusión sobre sobre la teoría de libre mercado en los sistemas de atención médica. Creía que era una teoría interesante, pero totalmente inaplicable en Esmeralda.

Estaba comentando esto con su mujer y sus hijos. Su hija estaba ausente, porque estudiaba medicina en un estado vecino. Ya era las 11 de la noche del día 14 de septiembre y decidió irse a dormir. Se despertó bruscamente cuando su esposa lo despertó gritando que había un temblor. Eran las 5¹/₂ de la madrugada quiso prender la luz y no pudo, tomó a su mujer de la mano y salieron de la habitación. Vivían en una casa de un piso con dos dormitorios. El menor dormía en la sala, donde se encontraron con sus tres hijas y en ese momento tuvo conciencia de lo que ocurría. Su casa temblaba, él se sentía desplazado hacia un lado y otro, caían pedazos de maniposterpia, una pequeña estatua que tenía sobre un mueble cayó hecha pedazos.

Se quedó inmóvilizado oyendo los gritos de su mujer. El hijo mayor les hizo seguir las instrucciones que había visto por televisión en una serie extranjera. Salieron despacio caminando hacia la puerta y en dirección al pequeño jardín que tenía en la parte delantera. Su hijo los guiaba con una linterna cuando llegaron a la calle se encontraron con muchas personas del barrio que corrían desesperadas y gritando. A lo lejos pudo divisar algunas casas semidestruídas, algunos árboles caídos. En la casa contigua una señora gritaba desesperada, dos de sus hijas la sostenían. Sintió náuseas. Su mujer se desmayó. No sabía que hacer. Tenía ganas de llorar. De repente todo pasó. Levantó a su mujer con ayuda de sus hijos y los llevó al médico de la zona. Había numerosas personas todas ellas con heridas de diferente tipo. La puso sobre un sofá. El médico le hizo un examen clínico. Le dió una inyección. A los 10 minutos su mujer reaccionó. La llevaron a su casa. Todo estaba revuelto. Se sentía como en un sueño sin siquiera saber que es lo que había pasado.

edificio, esta vez con mayor intensidad. La Comisionaduría era de construcción antisísmica. No sabía que actitud tomar. El estante de libros se desplomó, se rompieron los vidrios de las ventanas de su oficina. Se quedó paralizado en medio de la habitación. La corriente eléctrica se había cortado. A los pocos minutos se recuperó y salió a la calle. Era un caos, se veía a la gente corriendo, árboles caídos, casas y edificios destruidos. Vidrios por todos lados. Quiso hacer funcionar su automóvil y no pudo. La casa de sus parientes estaba a pocas cuadras. El teléfono no funcionaba. Se puso a caminar. El espectáculo era dantesco. Automóviles destrozados, gritos. Trató de ayudar a algunos heridos pero — fue inútil. La oscuridad era absoluta. Llegó a su destino. Su esposa — en una crisis de nervios. Decidió volver con ellos a la oficina. Uno de sus parientes tenía una herida en la cabeza. Acomodó a su familia en la Jefatura Seccional de Salud, curó a su pariente. Cuando se dedicó a pensar sobre qué hacer, recibió un mensajero con una nota del Gobernador que lo citaba en el edificio del COE a las 8 de la mañana. Eran las 7:00 a.m. del día 15. Estaba agotado, pero consideró que debía volcar todos sus esfuerzos frente a la situación planteada.

Secretario de Obras Públicas (3)

El día 14 de septiembre había recibido un llamado de la Gobernación informándole que había sido elegido como miembro del Comité de Emergencia para Desastres Naturales.

Desde hace tiempo, venía pensando qué ocurriría si se produjese un terremoto en Esmeralda. La mayoría de los edificios no estaban en condiciones de soportarlo, y la infraestructura de servicios, debería ser renovada. El proyecto de regulaciones para construcción de edificios — antisísmicos estaban en estudio. Por otro lado no existía ningún plan de acción para desastres.

Consideró que la formación de este Comité era de vital importancia.

Teniendo en cuenta que su familia se encontraba fuera del país, decidió quedarse en su oficina tratando de buscar algunos antecedentes y delinear algunas ideas respecto al tema.

Mientras estaba cenando en casa de unos amigos, fueron sacudidos — por un temblor. Nadie le dió importancia, y cuando trató de explicar —

algunas cosas que se debían de hacer frente a un terremoto, y el peligro de un desastre de ese tipo, no quisieron escucharlo y algunos hasta se rieron.

Mientras dormía, se sintió estremecido por un tremendo ruido, un fuerte sacudón y un golpe en su pierna izquierda. Apenas tomó conciencia de la situación, se dió cuenta que estaba en medio de un terremoto. Con la linterna que siempre guardaba al lado de su cama y una radio portátil se colocó debajo de la mesa del comedor. Vefía como las cosas se caían, ruidos, golpes. Un silencio y los ruidos se transformaron en gritos. Su casa estaba parcialmente dañada. Inmediatamente fue a la instalación de luz y cerró la conexión. Las ventanas estaban destrozadas. - Se vistió y salió a la calle. El espectáculo era dantesco. Casas derrumbadas, gente corriendo, grupos de familia llorando. Un edificio semidestruido. Conjuntamente con sus vecinos comenzaron a organizar cuadrillas de rescate.

Heridos, un anciano muerto. Sintió miedo, impotencia. El tiempo se hacía interminable. Volvió a su casa, y donde pudo se acostó. Golpearon la puerta era un mensajero con una nota citándolo en el COE a las 8 de la mañana, para una reunión del Comité de Emergencia. Eran ya las 7 de la mañana.

Coordinador Regional D C (4)

A las 05:30 sintió el movimiento sísmico y procedió ponerse en contacto con el Grupo de Apoyo General y Juntas de Defensa Civil del área, Policía y demás autoridades para tratar de informarse de las novedades ocurridas, procede a comunicarse con el Gobernador, Miembros del Comité de Emergencia y del COE.

07:00 hs

15 de septiembre

Gobernador (5)

Recibió informe general del Coordinador Regional de la Defensa Civil sobre el movimiento sísmico de 7'5 en la escala de Richter que se originó a las 05:30 a.m. y ha afectado el Puerto Marítimo de Buenavista - la localidad del Dige, los pueblos de la cordillera extendiéndose por el noroeste del Departamento hacia el centro del país, se desconocen los resultados dispone se reúna el Comité Regional de Emergencia a las 08:00 horas en las instalaciones del COE el cual está activado.

07:00 hs

15 de septiembre

Comandante de la Guarnición (6)

Fué informado por la Defensa Civil sobre el sismo y confirmada por Apostadero Naval ha cerca de los daños ocasionados en el Puerto. Dispuso apoyar a la Policía en actividades de vigilancia y control del área de desastre.

07:10 hs

15 de septiembre

Comandante del Departamento de Policia (7)

Fué informado por los Comandantes de Distrito sobre el movimiento sísmico ordenó mantener informada a la Defensa Civil sobre cualquier de talle.

07:20 hs

15 de septiembre

Jefe Servicio Regional de Salud (8)

Le llegan noticias de que los pacientes del Hospital Psiquiátrico están fuera del hospital deambulando por los alrededores. Está preocupa do por su esposa. Ya tiene información indirecta de que se están produciendo algunos robos y ataques. Por algún conducto se entera que el Director del Hospital Regional no quiere colaborar con el Comité.

07:40 hs

15 de septiembre

Obras Públicas (9)

Está preocupado por su familia, y no puede comunicarse con ella. Le llegan noticias de que los depósitos de agua han sufrido serias averías y que la gente se esta aprovisionando de agua estancada para beber.

07:45 hs

15 de septiembre

Director del Hospital Regional (10)

Se siente molesto por la espera para la reunión, ya que podría estar organizando la emergencia en su hospital. Recibió noticias de que hay

grandes dificultades en atender la demanda. Todavía no se ha presentado todo el personal médico, aunque sí algunos voluntarios. Bastantes personas acuden al hospital a pedir refugio.

07:50 hs

15 de septiembre

Defensa Civil (11)

Está preocupado por la reunión, le han comunicado que en tres o cuatro lugares de la ciudad, las Juntas tratan de organizar la gente para remover escombros y rescatar damnificados. Está preocupado por la falta de alimentos y vivienda de muchos de ellos.

07:55 hs

15 de septiembre

Policia (11)

Le informan de Buenavista que comienzan los problemas de falta y de organización de recursos. Que empiezan a presentarse saqueos y que un personal salió a la carretera a regular el tránsito y otro a remover escombros.

07:55 hs

15 de septiembre

Idema (12)

En su recorrido hacia la Gobernación, encontré que los barrios periféricos han sido devastados por el sismo y que hay gran cantidad de muertos y heridos que están siendo atendidos por la Defensa Civil y Cruz Roja que la zona central no fue afectada seriamente, hay edificios y casas

aguetadas, sólo observó a unos soldados que estaban evacuando tres heri
dos cerca a la Gobernación hay una camioneta al parecer llevando neveras
sustraídas de un almacén.

08:00 hs

15 de septiembre

Comandante de la Guarnición (13)

Ordenó al Comandante de la base aérea suministrar apoyo de helicop
tero a pedido y tener listos aviones de carga. Ha recibido una comisión
de la P.A.C con disponibilidad de 20 aviones monomotor y 5 bimotor.

08:10 hs

15 de Septiembre

Instituto Colombiano de Bienestar Familiar (14)

Acaba de llegar a la reunión del "Comité Regional de Emergencia" -
informa que en los barrios del occidente de Sultana, han sido controlados
algunos incendios, pero que en ~~Esca~~^{Yuca} hay graves incendios en varias fábr
cas y los elementos de extinción de incendios de las factorias son insufi
cientes además informan que el agua ha sido contaminada y hay mucha gente
pidiendo agua potable.

10:00 hs

15 de septiembre

Gobernador (15)

Los daños producidos por el terremoto son graves en las poblaciones,
el aeropuerto Internacional esta fuera de servicios, las comunicaciones -
con el resto del país están cortadas.

La compañía de Teléfonos anuncia que esta trabajando y esperan sepa rar los equipos antes de que termine el día. Los telegrafos y radios lo cales no funcionan. El epicentro del terremoto ha sido localizado 80 me tros al Norte-oeste de "~~San Blas~~" la cual quedó totalmente destruida no hay servicios hospitalarios y hay muchos heridos.

10:10 hs

15 de septiembre

Defensa Civil (16)

Informa que el Buenavista ~~de~~ han resultado gran cantidad de muertos y heridos, el hospital quedó aplastado, el viaducto que comunica con el centro de "El Plan" quedó obstruido, la carretera quedó bloqueada con gran cantidad de vehículos, que transportaban numerosos heridos, que la carretera antigua está en regulares condiciones, con el arreglo de puen te ~~Anchicaya~~ se podría normalizar el trafico por esta vía.

El cuerpo de operaciones de Obras Públicas está trabajando con la mitad de sus obreros . El resto permanece con sus familias, y varios han sufrido heridas. El Grupo de Apoyo General cuenta con 30 moviles equipados con radios VHF comunicadas con el COE.

10:30 hs

15 de septiembre

Saneamiento ambiental (17)

Acaba de hacerse presente en el COE pues a su llegado se dirigió equivocadamente a la gobernación. Informa que el trafico por la carretera al Norte ha sido interrumpido pues los vehículos que vienen del centro del país son numerosisimos y los heridos que esta transportando la Defensa Civil y la Cruz Roja de las poblaciones de la cordillera occidental a las urgencias de Hospitales son numerosos los hospitales en las localidades sobre la vía (Palmará-Bige-Triunfo), carecen de gaza,-

esparadrapo, yeso y pastillas para purificación de agua, y tienen escasos de personal médico y paramédico, en el camino observó ejército, — miembros de Defensa Civil en vehículos con radio, no hay Policía Vial.

10:40 hs

15 de septiembre

Jefe Seccional de Salud (18)

Se le informa que existen miles de heridos y cientos de muertos en el Hospital Regional y los Hospitales Alfonso López, Primitivo Iglesias y Cañaveralejo. La morgue es inadecuada. Le solicitan instrucciones para el manejo de muertos los corredores de los hospitales están repletos de heridos quienes esperan ser atendidos.

No hay suficiente personal.

11:00 hs

15 de septiembre

Policia Nacional (19)

Recibe información de las Estaciones de Policía de la cordillera con los siguientes datos :

Los centros de atención médica de Dige, ~~Galiza~~, ~~Trajillo~~ y ~~Versalles~~ quedaron destruidos así como los Puestos de Salud de Yotodo, ~~Esperia~~ y ~~Helivar~~. Los muertos en estos pueblos son numerosos y los heridos por miles se están trasladando a Cartago, Zarzal, Tuluá, ~~Boga~~ y la Sultana, se necesitan recursos materiales, medicamentos y recursos humanos (sobre todo cirujanos y ortopedistas.

11:20 hs

15 de septiembre

Defensa Civil (20)

Informe preliminar del Grupo de Apoyo General le señala que en —
Buenavista se han contabilizado

Muertos	300
Heridos	1.100
Desapareci dos.	180

En el Dige:

Muertos	200
Heridos	800
Desaparecidos	60

11:20 hs

15 de septiembre

Director Hospital Regional (21)

Recibe informe del Administrador del Hospital Regional no se puede
hacer cargo de tantos heridos y muertos. No se ha presentado todo el —
personal:

Necesita la provisión INMEDIATA de :

Analgésicos	-	Material de sutura
Anestésicos	-	Vandas de yeso
Antibióticos	-	Soluciones endovenosas
Sangre	-	Traumatólogos cirujanos

El generador del hospital dejó de funcionar por falta de combustible.

11:40 hs

15 de septiembre

Bomberos (22)

Informa que las máquinas desplazadas a ~~Jambi~~ y Baga, son insuficientes y no pueden distraerse equipo de la Sultana.

Los bomberos voluntarios de Palmara se sumaron para atender Baga, don de continuan los robos, saqueos y pillaje.

11:58 hs

15 de septiembre

Comandante de Guarnición (23)

Recibe información de ~~Galina y Yotodo~~ los caminos hacia Vigés es tán libres pero mucha gente se esta moviendo hacia Baga, ~~Galina y Yotodo~~ estan como casi destruidas, cientos de muertos y heridos, con cada-veres apilados en las calles, los centros de atención médica destruidos, el personal de la Defensa Civil y Cruz Roja es insuficiente los anima-les por las calles pueden ser un problema, ~~vigas y la escuela~~ han sido seriamente dañadas y la cantidad de muertos y heridos tambien es alta la mayoría de las casas han sido afectadas.

Los servicios de comunicaciones telegrafo y teléfono no funcio-nan.

12:20 hs

15 de septiembre

Saneamiento ambiental (24)

Le informan que cientos de cadáveres se encuentran apilados en Baga. No saben que hacer con ellos en la Sultana y Palmara las morgues se encuentran repletas de cadáveres las gentes no quieren incinerarlos, debido al corte de la luz los refrigeradores no funcionan poniendo en peligro las vacunas.

Solicitan indicaciones al respecto.

12:40 hs

15 de septiembre

Secretario de Obras Públicas (25)

Personal de su equipo informa que en Baga se ha interrumpido la - distribución de agua. La extensión del daño no se puede calcular. Has ta el momento, el personal está consiente de que el agua puede estar contaminada debido a que las cañerías estan rotas. El agua la estan tomando del rio. Se necesitan indicaciones, un personal voluntario in- forma que en Baga hay más de 5.000 muertos

20.000 heridos

8.000 desaparecidos

13:18 hs

15 de septiembre

Jefe de Saneamiento ambiental (26)

Le informan que en Baga la distribución de agua ha sido interrumpida. La extensión del daño no se puede calcular. Posiblemente el a- gua esta contaminada la población está aprovisionandose de esta para tomar. Se necesitan indicaciones sobre el tema.

Estan llegando numerosos heridos de ~~Sagima~~ y ~~Yotodo~~, el dato del - total registrado por la Defensa Civil y la Policia de Baga hasta el mo mento es :

Muertos 820

Heridos 3.836

Desaparecidos 235

13:25 hs

15 de septiembre

Gobernador (27)

La Policia le informa que en el centro de la Sultana hay saqueo de tiendas y mercados, que la policia es insuficiente para controlar el área.

14:00 hs

15 de septiembre

Idema (28)

Recibió un informe de la Agencia de Tulá sobre que la ciudad - fue afectada nuevamente solo algunas casas agüetadas, sin embargo se ha cundido el pánico, aquí se han recibido en urgencias del Hospital - Local más de 300 heridos provenientes de Trujillo y ~~Yacodó~~ de donde le estan pidiendo víveres y drogas y cajas mortuorias para enterrar - sus muertos que suben de 60, los centros de atención rural están sin funcionar, las Juntas de Defensa Civil han trasladado los hospitaliza- dos 20 a una escuela pública. El camino a Yocodo esta bloqueado.

14:10 hs

15 de septiembre

Director del Hospital Regional (29)

Por un radio escuchó que un radio aficionado del Dige informó que los hospitales de Buenavista y el Dige estaban destruidos, que se necesitan Hospitales de Campaña, con dotaciones completas, que la situa- ción de orden público de estas localidades esta muy delicada pues has- ta el momento no hay agua potable , ni se les ha dado sepultura a los muertos que estan siendo identificados por personal voluntario no auto rizado.

14:30 hs

15 de septiembre

Defensa Civil (30)

Le llegó comunicado con los siguientes datos:

La Sultana	muertos	180
	heridos	2.990
	desaparecidos	500
Buenavista	muertos	450
	heridos	1.660
	desaparecidos	60
Viges	muertos	10
	heridos	60
	desaparecidos	100
El Dige	muertos	320
	heridos	1.315
	desaparecidos	14
Galina	muertos	50
	heridos	240
Hambo	muertos	100
	heridos	510
	desaparecidos	120

Se están verificando datos correspondientes a otras áreas.

16:00 hs

15 de septiembre

Obras Públicas (31)

La Compañía de teléfonos informa que el servicio ha comenzado a funcionar para algunas localidades cercanas a la Sultana. Los daños - en otras afeas de el Plan son desconocidos y no se espera repararlos sino hasta la próxima semana, cuando se reincorporen otros trabajado res.

16:25 hs

15 de septiembre